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О ЖАНРОВОЙ ПРИРОДЕ ЛИРИКИ ЗОЛОТОГО ВЕКА

ON THE GENRES OF THE GOLDEN AGE LYRICAL POETRY

В статье опровергается традиционное представление о том, что в пушкинскую эпоху поэти-
ка  жанров сменяется поэтикой устойчивых стилей. Описана жанровая определенность, харак-
терная для ранних этапов лирического творчества наиболее крупных поэтов эпохи, показано, что 
феномен, часто характеризуемый как смешение или диффузия жанров лирики 1820–1830-х го-
дов, представляет собой сложную жанровую оркестровку, основанную на четкой дифференциа-
ции жанров.
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The article refutes the traditional view that in Pushkin’s era the poetics of genres was replaced 
by the poetics of stable styles. The genre certainty, characteristic for the early lyrical works of the 
leading poets of the time, is described. It is demonstrated that the phenomenon often identifi ed as the 
blending or the diffusion of lyrical poetry genres in the 1820s and 1830s is a complex genre orchestra-
tion based on a clearcut differentiation of genres.
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НЕКРАСОВСКАЯ ТЕКСТОЛОГИЯ В XXI ВЕКЕ: 
ПРОБЛЕМЫ НОВОГО НАУЧНОГО ИЗДАНИЯ СТИХОТВОРЕНИЙ 

Н. А. НЕКРАСОВА В СЕРИИ «НОВАЯ БИБЛИОТЕКА ПОЭТА»

NEKRASOV TEXTUAL CRITICISM IN THE 21ST CENTURY: 
PROBLEMS OF THE NEW ACADEMIC EDITION OF N. A. NEKRASOV’S POEMS 

IN THE NEW LIBRARY OF A POET SERIES 

Центральная задача работы — пересмотр характерных для советской текстологии представ-
лений о воздействии цензуры на произведения Некрасова как исключительно репрессивном, ве-
дущем к повреждению текста. На ряде примеров («Несчастные», «Железная дорога») показано, 
как реакция цензора становилась для поэта стимулом для художественной переработки текста. 
Наличие аргументов в пользу цензурного вмешательства не должно приводить к отступлению от 
принципа последнего прижизненного издания и «реконструкции» текста по другим источникам.

Ключевые слова: Н. А. Некрасов, текстология, цензура, стихотворение «Железная дорога», 
русская поэзия второй половины XIX века.

The goal of the article is to revise the engendered notions of the Soviet textual criticism con-
cerning the impact of censorship on Nekrasov’s works as exclusively repressive and leading to the 
distortion of the text. A number of texts («The Unfortunate», «The Railroad») show that the censor’s 
input encouraged the poet to further improve the text. The presence of arguments in favor of censor-
ship interference should not, however, lead to deviations from the principle of the last lifetime edi-
tion and to the «reconstruction» of the text from other sources.

Key words: N. A. Nekrasov, textual criticism, censorship, the poem «The Railroad», Russian 
poetry of the second half of the 19th century.
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ГРАЖДАНСКОЕ КАК ИНТИМНОЕ:
ДИСКУРСИВНЫЙ КОНТРАПУНКТ В СТИХОТВОРЕНИИ Н. А. НЕКРАСОВА

 «НОЧЬ. УСПЕЛИ МЫ ВСЕМ НАСЛАДИТЬСЯ…»

PUBLICITY AS INTIMACY: DISCOURSIVE COUNTERPOINT 
IN N. A. NEKRASOV’S POEM «NOCH’. USPELI MI VSEM NASLADIT’SA…»

Статья посвящена интерпретации и исторической контекстуализации стихотворения Н. А. Не-
красова «Ночь. Успели мы всем насладиться…». Стихотворение понимается как текст, в котором 
по принципу контрапункта соединяются интимный и социальный дискурсы. Такой синтез, как 
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показано в статье, поддерживался идеологией и практиками некрасовского окружения 1840-х — 
конца 1850-х годов. Фиктивные браки, тройственные союзы, коммунальные эксперименты с сек-
суальностью были актуальным историческим фоном стихотворения. Последовательно связыва-
ли гражданскую и эротическую энергию человека и произведения Н. Г. Чернышевского, диалог 
с  которыми обнаруживается в  «Ночь. Успели мы всем насладиться…». Однако радикальные 
любовные эксперименты русских интеллектуалов 1840–1860-х годов столкнулись с неразреши-
мыми внутренними противоречиями, а  сама идея о  прочной связи гражданского и  интимного 
потерпела историческое поражение, что привело к маргинализации эротического прочтения сти-
хотворения Некрасова.

Ключевые слова: Н. А. Некрасов, Н. Г. Чернышевский, интимный и социальный дискурсы, 
любовные эксперименты 1840–1860-х годов, поэтика.

The article offers an interpretation and historical contextualization of N. A. Nekrasov’s poem 
«Noch’. Uspeli my vsem nasladit’sia…» («Night. We had ample time to enjoy it all…»). The poem is 
understood as a text in which, according to the principle of counterpoint, intimate and social dis-
courses merge. The article shows that such a synthesis was supported by the ideology and practices of 
Nekrasov’s entourage of the 1840s — late 1850s. Fictitious marriages, triple alliances, communal 
experiments with sexuality were the pertinent historical background of the poem. The civil and erot-
ic energy of an individual was consecutively connected with the works of N. G. Chernyshevskii, the 
dialogue with which is found in «Noch’. Uspeli my vsem nasladit’sia…». Still, the radical sexual ex-
periments of the Russian intellectuals of the 1840–1860s faced insoluble internal contradictions, 
and the very idea of a strong connection between the civil and the intimate suffered a historical de-
feat, which led to the marginalization of the erotic reading of Nekrasov’s poem.

Key words: Nikolay Nekrasov, Nikolay Chernyshevskii, intimate and social discourses, love ex-
periments in the 1840–1860s, poetics.
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НОВЫЙ ЧЕЛОВЕК И НАРОД: 
ЛИРИЧЕСКИЙ ГОЛОС И ПОЭТИЧЕСКОЕ НАРОДОВЛАСТИЕ 

У Н. А. НЕКРАСОВА

THE NEW MAN AND THE PEOPLE: 
THE LYRICAL VOICE AND POETIC DEMOCRACY IN N. A. NEKRASOV

В статье анализируются способы выражения индивидуального в  поэзии Н.  А.  Некрасова 
как образец демократического пафоса, отличного от образца самопожертвования 1860-х годов. 
Поэма «Кому на Руси жить хорошо» рассматривается как кульминация уникального сочетания 
индивидуального лирического голоса Некрасова и общих эмоциональных переживаний, создан-
ных звуком, что символизирует стремление к свободе действий среди интеллигенции и народа 
и привлекает внимание к языковой форме как комбинированный поэтический и политический 
акт.

Ключевые слова: Н. А. Некрасов, крестьяне в поэзии, политический аффект, лирический 
индивидуализм, народовластие, самопожертвование.

This article analyzes the expression of individual limitation in Nekrasov’s poetry as a model of 
democratic pathos which departs from the 1860s standard of self-sacrifi ce. Who Lives Well in Russia 
is treated as a culminating expression of Nekrasov’s unique combination of individual lyric voice and 
the shared affective experiences created by sound, which symbolizes a bid for agency among the in-
telligentsia and the narod alike and draws attention to linguistic form as a combined poetic and po-
litical act.

Key words: Nekrasov, peasants in poetry, political affect, lyric individualism, nineteenth-cen-
tury democracy, self-sacrifi ce.
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СПОРЫ О ЕДИНОГЛАСНОМ ПЕНИИ 
И МОСКОВСКОЕ ИЗДАНИЕ ОКТОИХА 1649 ГОДА

DISPUTES ON CHURCH DEANERY, 
AND THE MOSCOW EDITION OF THE OCTOECHOS OF 1649

В статье рассматривается двухтомный Октоих, изданный в январе 1649 года, в период спо-
ров о единогласном пении и церковном благочинии. Впервые названы и проанализированы руко-
писные и печатные источники всех предисловий, предпосланных Октоиху, а также высказаны 
предположения о связи этих текстов с кругом полемистов, не только имевших непосредственное 
отношение к московским книгоиздательским процессам, но и обладавших достаточным статусом, 
чтобы влиять на выбор публикуемых текстов.

Ключевые слова: Москва, 1649 год, кружок ревнителей благочестия, московский Печатный 
двор, единогласное пение, церковный обряд.

The article deals with the two-volume Octoechos published in Moscow in January 1649, in the 
period of disputes concerning the unanimous singing and church deanery. For the fi rst time in the 
scholarly practice, the handwritten and printed sources of all the prefaces are identifi ed and ana-
lyzed, and suggestions are offered concerning the connection of these texts with the community of 
polemicists who were not only directly related to the Moscow publishing processes, but also had 
enough authority to infl uence the selection of texts for publication.

Key words: Moscow, 1649, community of «zealots of ancient piety», Moscow Printing House, 
unanimous singing, church practice.
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ТРАНСФОРМАЦИИ ТОПОСА «БИТВА КАК ПИР» 
В ИСТОРИЧЕСКИХ ПЕСНЯХ XVIII–XIX ВЕКОВ

TRANSFORMATIONS OF THE BATTLE AS A FEAST TOPOS 
IN THE HISTORICAL SONGS OF THE 18–19TH CENTURIES

На материале разных циклов русских исторических песен XVIII–XIX веков, созданных 
в солдатской среде, рассматривается универсальный топос «битва как пир», явленный еще в Сло-
ве о полку Игореве. Привлекаются песни разных циклов — о русско-шведских, русско-турецких, 
русско-французских войнах. Топос используется в двух основных ситуациях: в словах русских 
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солдат, обращенных к неприятелю, 2) в словах персонажа, воспринимающего свое ранение или 
тяготы военной жизни в кулинарных образах. Выделяются разные версии топоса: с топонимиче-
ской составляющей (сухари, печенные в Москве и Туле); с образами столового убранства (скатер-
ти, тарелки и пр.); с расшифровкой метафорических образов (столики — полк Преображенский); 
свертывание топоса до одного слова («угощать» противника). Наблюдения над текстами песен 
сведены в таблицу, наглядно демонстрирующую, что ядро образной системы топоса составляют 
образы, связанные с зерновыми культурами (хлеб, пироги, сухари и пр.). Частотность зерновых 
образов свидетельствует о том, что песни опираются на бытовой, обрядовый и фольклорный опыт 
русского крестьянства.

Ключевые слова: исторические песни XVIII–XIX веков, топос «битва как пир», кулинар-
ные образы топоса.

Drawing the material from the various cycles of the Russian historical songs composed by the 
soldiers in the 18–19th centuries, the article considers the universal battle as a feast topos that had 
fi rst emerged in the Lay of Igor’s Regiment. Songs from various cycles are analyzed, those about the 
Russian-Swedish, Russian-Turkish, Russian-French wars. The topos is primarily used in two situa-
tions: in the words addressed by the Russian soldiers to the enemy and in the words of a character who 
perceives his injury or hardships of military life through culinary images. Various versions of the 
topos are identifi ed: with a toponymic component (fl atbreads baked in Moscow and Tula); with ele-
ments of table decoration (tablecloths, plates, etc.); with decoding of metaphorical images (tables — 
Preobrazhensky Regiment); folding the topos into one word («treat» the enemy). Observations on the 
lyrics are summarized in a table, which clearly demonstrates that the core of the fi gurative system of 
the topos is comprised of the images associated with grain (bread, pies, fl atbreads, etc.). The frequent 
use of grain images leads to believe that the songs were based on the mundane, ritual and folkloric 
experiences of the Russian peasantry. 

Key words: historical songs of the 18–19th centuries, battle as a feast topos, culinary images of 
topos.
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ОДА А. С. ПУШКИНА «КЛЕВЕТНИКАМ РОССИИ»
В КОНТЕКСТЕ ФРАНЦУЗСКОЙ ПРЕССЫ

ALEXANDER PUSHKIN’S ODE «TO THE SLANDERERS OF RUSSIA» 

IN THE CONTEXT OF THE FRENCH MASS MEDIA

Статья посвящена интерпретации оды А. С. Пушкина «Клеветникам России» в контексте 
анализа средств массовой информации Франции. В рамках исследования производится сопоста-
вительный анализ отдельных статей французских газет со стихотворением. Устанавливается 
круг источников, которые привлекал поэт для написания литературного сочинения, что позволя-
ет утверждать о его многоаспектности и разнонаправленности.

Ключевые слова: А. С. Пушкин, французская пресса, Польша, Польское восстание, «Кле-
ветникам России».

The article offers an interpretation of Alexander Pushkin’s ode «To the Slanderers of Russia» 
in the context of the analysis of French mass media. As a part of the research work, the comparative 
analysis of the various articles in the French newspapers and of the poem was performed. The sources 
used by the poet in writing the work are established, they seem to prove its multidimensional and 
multidirectional character.

Key words: A. S. Pushkin, French press, Poland, Polish Uprising, «To the Slanderers of Russia».
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ИЗ КОММЕНТАРИЯ К «ПИКОВОЙ  ДАМЕ»: 11–16

COMMENTS TO THE QUEEN OF SPADES: 11–16

Анализ значения карточных терминов пароли и пароли-пе позволяет прояснить, почему об-
ладание тайной трех верных карт дало возможность отыграться Чаплицкому, но стало роковым 
для Германна. Помимо этого, в сообщении комментируются эпиграф к третьей главе пушкинской 
повести и литературные источники сцены посещения героя покойной графиней, а также уточня-
ется, пистолетом какой марки Германн ей ранее угрожал и что такое гербовые ленты.

Ключевые слова: А. С. Пушкин, «Пиковая дама», соник, пароли, пароли-пе, эпиграф к тре-
тьей главе, письма в четыре страницы, карманный пистолет, гербовая лента (= аксельбант).

The analysis of the playing card terms paroles and paroles-pe clarifi es why the secret of the three 
sure cards made Chaplitsky win back his loss, but proved fatal to Hermann. Besides, the report com-
ments on the epigraph to the third chapter of Pushkin’s novella, as well as on the literary sources of 
the late Countess’s visit to the protagonist; it is specifi ed which particular pistol Hermann used to 
threaten her, and what gerboviie lenty are.

Key words: A. S. Pushkin, Queen of Spades, soniс, paroles, paroles-pe, epigraph to the third 
chapter, four-page letters, pocket gun, Achselband.
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КРИПТОГРАФИЧЕСКАЯ ПОЭТИКА РАССКАЗА Ф. М. ДОСТОЕВСКОГО 
«ВЕЧНЫЙ МУЖ» (ЧЕРНОВЫЕ НАБРОСКИ И БИОГРАФИЧЕСКИЙ ПОДТЕКСТ)

CRYPTOGRAPHIC POETICS OF F. M. DOSTOEVSKY’S SHORT STORY 
THE ETERNAL HUSBAND (ROUGH SKETCHES AND BIOGRAPHICAL SUBTEXT)

В статье развивается гипотеза о том, что рассказ Ф. М. Достоевского «Вечный муж» пред-
ставляет собой реинтерпретацию романа А. И. Герцена «Кто виноват?» (1847). Сохранившаяся 
в черновиках помета, относящаяся, по-видимому, к будущему характеру Трусоцкого, становится 
ключом к  разгадке биографического подтекста произведения. Помимо собственных пережива-
ний Достоевского в ходе его романов с М. Д. Исаевой и А. П. Сусловой, оно, судя по всему, опира-
лось также на впечатления от семейной драмы Герцена и Огарева.

Ключевые слова: Ф. М. Достоевский, «Вечный муж», А. И. Герцен, биографический подтекст.

The article suggests that F. M. Dostoevsky’s short story The Eternal Husband is a reinterpreta-
tion of A. I. Herzen’s novel Who Is to Blame? (1847). A note preserved in the drafts, that seems to 
refer to the future character of Trusotsky, serves as a key to unraveling the biographical subtext of 
the work. It seems that, apart from Dostoevsky’s own romantic experiences with M. D. Isaeva and 
A. P. Suslova, the story was based on his attitudes to the family drama of Herzen and Ogarev.

Key words: F. M. Dostoevsky, The Eternal Husband, A. I. Herzen, biographical subtext.

С п и с о к  л и т е р а т у р ы

 1. А. И. Герцен в воспоминаниях современников. М., 1956.
 2. Алекин В. Об одном из прототипов Фомы Опискина // Достоевский  и мировая культура. 

М., 1998. № 10. 
 3. Баршт К. А. Достоевский: этимология повествования. СПб., 2019.
 4. Герцен А. И. Собр. соч.: В 30 т. М., 1957. Т. 4, 22, 29. Кн. 1.
 5. Достоевская А. Г. Воспоминания. М., 2015.
 6. Достоевский Ф. М. Полн. собр. соч.: В 30 т. Л., 1976. Т. 16, 23, 24, 28. Кн. 2.
 7. Достоевский Ф. М. Полн. собр. соч.: В 35 т. Л., 1974. Т. 9. 
 8. Дрыжакова Е. Н. Герцен на Западе. СПб., 1999. 
 9. Дрыжакова Е. Н. По живым следам Достоевского. СПб., 2008.
10. Кибальник С. А. «Село Степанчиково и его обитатели» как криптопародия // До сто ев-

ский : Материалы и исследования. СПб., 2010. Т. 19. 
11. Кибальник С. А. Из рассказов «новых людей» о «новых людях» (Роман Н. Г. Чернышев-

ского «Что делать?» как закамуфлированный памфлет против А. И. Герцена) // Текст и традиция. 
СПб., 2021. № 9.

12. Кибальник С. А. Криптографические образы И. С. Тургенева в творчестве Ф. М. Досто-
евского 1860-х годов // Филологические науки. 2019. № 3.

13. Кибальник С. А. Морфология романа Достоевского и современные проблемы теории интер-
текстуальности // Кибальник С. А. Чехов и русские классики: проблемы интертекста. СПб., 2015.

14. Кибальник С. А. Нечаевцы или петрашевцы? (О прототипах главных героев романа До-
стоевского «Бесы») // Неизвестный Достоевский. 2020. № 2.

Summaries



303

15. Кибальник С. А. Проблемы интертекстуальной поэтики Достоевского. СПб., 2013.
16. Козьмин Б. П. Герцен, Огарев и «молодая эмиграция» // Козьмин Б. П. Из истории рево-

люционной мысли в России: Избр. труды. М., 1961.
17. Летопись жизни и творчества Ф. М. Достоевского: В 3 т. СПб., 1999. Т. 2. 1865–1874. 
18. Лит. наследство. 1956. Т. 63. Герцен и Огарев. Кн. 3.
19. Лит. наследство. 1997. Т. 99. Герцен и Огарев в кругу родных и друзей. Кн. 1.
20. Н. П. Огарев в воспоминаниях современников. М., 1989.
21. Назиров Р. Г. Пародии Чехова и французская литература // Назиров Р. Г. Русская клас-

сическая литература: сравнительно-исторический подход. Исследования разных лет: Сб. статей. 
Уфа, 2005.

22. Расшифрованный дневник А. Г. Достоевской // Лит. наследство. 1973. Т. 86. Ф. М. До-
стоевский: Новые материалы и исследования. 

23. Серман И. З. «Провинциалка» Тургенева и «Вечный муж» Достоевского // Тургенев-
ский сборник. Материалы к Полному собранию сочинений и писем. М.; Л., 1966. 

24. Серман И. З. Достоевский и Ап. Григорьев // Достоевский и его время. Л., 1971.
25. Созина Е. К. Сознание и письмо в русской литературе. Екатеринбург, 2001.
26. Тарасова Н. А. Текстологический анализ и новые факты истории текста (на материале 

рукописей Ф. М. Достоевского) // Достоевский и мировая культура. 2020. № 2.
27. Grenier S. Dostoevsky’s Polemic with Herzen in The Eternal Husband // XV Симпозиум 

Международного общества Ф. М. Достоевского «Достоевский и журнализм»: Тезисы докладов = 
XV International Dostoevsky Symposium «Dostoevsky and Journalism»: Abstracts. М., 2013.

R e f e r e n c e s

 1. A. I. Gertsen v vospominaniiakh sovremennikov. M., 1956.
 2. Alekin V. Ob odnom iz prototipov Fomy Opiskina // Dostoevskii i mirovaia kul’tura. M., 1998. 

№ 10. 
 3. Barsht K. A. Dostoevskii: etimologiia povestvovaniia. SPb., 2019.
 4. Dostoevskaia A. G. Vospominaniia. M., 2015.
 5. Dostoevskii F. M. Poln. sobr. soch.: V 30 t. L., 1976. T. 16, 23, 24, 28. Kn. 2.
 6. Dostoevskii F. M. Poln. sobr. soch.: V 35 t. L., 1974. T. 9. 
 7. Dryzhakova E. N. Gertsen na Zapade. SPb., 1999. 
 8. Dryzhakova E. N. Po zhivym sledam Dostoevskogo. SPb., 2008.
 9. Gertsen A. I. Sobr. soch.: V 30 t. M., 1957. T. 4, 22, 29. Kn. 1.
10. Grenier S. Dostoevsky’s Polemic with Herzen in The Eternal Husband // XV Simpozium 

Mezhdunarodnogo obshchestva F. M. Dostoevskogo «Dostoevskii i zhurnalizm»: Tezisy dokladov = 
XV International Dostoevsky Symposium «Dostoevsky and Journalism»: Abstracts. M., 2013.

11. Kibal’nik S. A. «Selo Stepanchikovo i ego obitateli» kak kriptoparodiia  // Dostoevskii: 
Materialy i issledovaniia. SPb., 2010. T. 19. 

12. Kibal’nik S. A. Iz rasskazov «novykh liudei» o «novykh liudiakh» (Roman N. G. Cher ny-
shev skogo «Chto delat’?» kak zakamufl irovannyi pamfl et protiv A. I. Gertsena) // Tekst i traditsiia. 
SPb., 2021. № 9.

13. Kibal’nik S. A. Kriptografi cheskie obrazy I. S. Turgeneva v tvorchestve F. M. Dostoevskogo 
1860-kh godov // Filologicheskie nauki. 2019. № 3.

14. Kibal’nik S. A. Morfologiia romana Dostoevskogo i sovremennye problemy teorii inter tek-
stual’nosti // Kibal’nik S. A. Chekhov i russkie klassiki: problemy interteksta. SPb., 2015.

15. Kibal’nik S. A. Nechaevtsy ili petrashevtsy? (O prototipakh glavnykh geroev romana Do sto-
ev skogo «Besy») // Neizvestnyi Dostoevskii. 2020. № 2.

16. Kibal’nik S. A. Problemy intertekstual’noi poetiki Dostoevskogo. SPb., 2013.
17. Koz’min B. P. Gertsen, Ogarev i «molodaia emigratsiia» // Koz’min B. P. Iz istorii revo liu-

tsion noi mysli v Rossii: Izbr. trudy. M., 1961.
18. Letopis’ zhizni i tvorchestva F. M. Dostoevskogo: V 3 t. SPb., 1999. T. 2. 1865–1874. 
19. Lit. nasledstvo. 1956. T. 63. Gertsen i Ogarev. Kn. 3.
20. Lit. nasledstvo. 1997. T. 99. Gertsen i Ogarev v krugu rodnykh i druzei. Kn. 1.
21. N. P. Ogarev v vospominaniiakh sovremennikov. M., 1989.
22. Nazirov R. G. Parodii Chekhova i frantsuzskaia literatura // Nazirov R. G. Russkaia klas si che-

skaia literatura: sravnitel’no-istoricheskii podkhod. Issledovaniia raznykh let: Sb. statei. Ufa, 2005.
23. Rasshifrovannyi dnevnik A. G. Dostoevskoi // Lit. nasledstvo. 1973. T. 86. F. M. Dostoevskii: 

Novye materialy i issledovaniia. 
24. Serman I. Z. «Provintsialka» Turgeneva i «Vechnyi muzh» Dostoevskogo // Turgenevskii sbor-

nik. Materialy k Polnomu sobraniiu sochinenii i pisem. M.; L., 1966. 
25. Serman I. Z. Dostoevskii i Ap. Grigor’ev // Dostoevskii i ego vremia. L., 1971.
26. Sozina E. K. Soznanie i pis’mo v russkoi literature. Ekaterinburg, 2001.
27. Tarasova N. A. Tekstologicheskii analiz i novye fakty istorii teksta (na materiale rukopisei 

F. M. Dostoevskogo) // Dostoevskii i mirovaia kul’tura. 2020. № 2.

Summaries



304

Татьяна Владимировна Мисникевич

старший научный сотрудник 
Института русской литературы (Пушкинский Дом) РАН

Tatiana Vladimirovna Misnikevich

Senior Researcher, Institute of Russian Literature (Pushkinskij Dom),
Russian Academy of Sciences

tamisnikevich@yandex.ru

«…В БУКВАЛЬНОМ СМЫСЛЕ СЛОВА ПЕРЕСОЗДАТЬ НА ДРУГОМ ЯЗЫКЕ»: 
К ВОПРОСУ О СПЕЦИФИКЕ ПЕРЕВОДЧЕСКОЙ МАНЕРЫ ФЕДОРА СОЛОГУБА

«…LITERALLY, TO RECREATE IN ANOTHER LANGUAGE»: 
CONCERNING THE SPECIFICS OF THE TRANSLATION STYLE 

OF FYODOR SOLOGUB

В статье рассмотрены специфические особенности переводческой манеры крупнейшего 
поэта-символиста Федора Сологуба (1863–1927), являющегося одним из лучших переводчиков 
французских модернистов, в первую очередь Поля Верлена, на русский язык. На примере раз-
личных версий перевода стихотворения Верлена «Bruxelles. Simples fresques. I» показано, как 
Сологуб пытается подобрать оптимальный вариант для передачи ритмики, фоники, лексики, 
образного строя оригинала, добиваясь «точности» в передаче того или иного уровня текста, но не 
всегда сохраняя его главную смысловую доминанту.

Ключевые слова: русский символизм, французский символизм, межкультурные связи, ху-
дожественный перевод, Ф. Сологуб, П. Верлен.

The article considers the specifi c features of the translation style of the greatest symbolist poet 
Fyodor Sologub (1863–1927), who was one of the best translators of the French Modernists, primar-
ily Paul Verlaine, into Russian. The analysis of various versions of the translation of Verlaine’s poem 
«Bruxelles. Simples Fresques. I» demonstrates how Sologub was searching for the best way to render 
the rhythm, phonics, vocabulary, fi gurative structure of the original, achieving «accuracy» in the 
rendition of a particular level of the text, yet sometimes failing to preserve its main semantic do-
minant.

Key words: Russian Symbolism, French Symbolism, intercultural relations, literary transla-
tion, F. Sologub, P. Verlaine.
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К БИОГРАФИИ ВЯЧ. ИВАНОВА: ПОЕЗДКА В ПАЛЕСТИНУ

TOWARDS THE BIOGRAPHY OF VYACH. IVANOV: A TRIP TO PALESTINE

В статье рассматривается пасхальная поездка Вяч. Иванова в  Палестину в  1900 году как 
значительный биографический факт, многократно отразившийся в его творчестве. Воспомина-
ние о ней открытым и латентным образом стало источником поэтического вдохновения зимой–
весной 1915 года. Кроме анализа этого биографического контекста, в работе исправляются нако-
пившиеся в  исследовательской литературе ошибки из-за неверной датировки стихотворения 
«Дельфины».

Ключевые слова: Вяч. Иванов, биография, строфика, Палестина, А. Н. Толстой.

Vyacheslav Ivanov’s Easter trip to Palestine in 1900 is considered in the article as a signifi cant 
biographical fact, which was repeatedly refl ected in his works. In the winter and spring of 1915, open 
and hidden memories of the trip became a source of inspiration for the poet. In addition to analyzing 
this biographical context, the article corrects the errors that have emerged in the research literature 
due to the false dating of the poem «The Dolphins».

Key words: Vyacheslav I. Ivanov, biography, stanza, Palestine, Alexey N. Tolstoy.
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ПРОБЛЕМА ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ ВЕРБАЛЬНОГО И ВИЗУАЛЬНОГО
В ТЕКСТАХ ГРУППЫ «41̊ »

INTERACTION BETWEEN VERBAL AND VISUAL 
IN THE TEXTS OF GROUP «41̊ »

Статья посвящена практике визуализации текста в творчестве группы «41˚». Авторы статьи 
приходят к выводу, что визуальные приемы являются смыслообразующими не только в качестве 
дополнения к  вербальной составляющей текста, но и  как основа для самой вербализации. По-
следняя реализуется двумя способами: типографским (у И. Терентьева и И. Зданевича) и руко-
писным (у А. Крученых), при этом практика визуализации текста в творчестве группы «41˚» тес-
но соотносится с теоретическими наработками ее участников.

Ключевые слова: группа «41˚», А. Крученых, И. Зданевич, И.  Терентьев, футуризм, ви-
зуальная поэзия.

The article analyses the practices of text visualization in the works by the «41˚» group. It is sug-
gested that visual devices play an essential role not only as the complements to the verbal component 
of a text, but also as the basis for verbalisation per se. In the texts, the combination of these aspects 
is realised through two strategies: typographic (I. Terentiev and I. Zdanevich), and handwritten 
(A. Kruchyonykh). The practice of text visualization is closely related to the group’s theoretical pur-
suits in the sphere of language.

Key words: «41˚» group, A. Kruchyonykh, I. Zdanevich, I. Terentiev, Futurism, visual poetry.
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ДНЕВНИКИ В. А. ЩЕГОЛЕВОЙ В СОБРАНИИ М. С. ЛЕСМАНА

V. A. SHCHEGOLEVA’S DIARIES IN M. S. LESMAN’S COLLECTION

Валентина Андреевна Щеголева — актриса, адресат ряда лирических стихотворений А. Бло-
ка, жена видного историка русского освободительного движения и  пушкиниста П. Е. Щеголе-
ва.  Ее дневники извлечены из собрания крупнейшего библиофила М. С.  Лесмана. Дневник за 
1919  год рисует выразительную картину пореволюционной разрухи в  Петрограде; дневник 
1923–1929 годов отражает ряд колоритных эпизодов из литературно-художественной жизни 
того времени, очерчивает портреты писателей группы «Серапионовы братья», а также Е. Замя-
тина, О. Форш, К. Петрова-Водкина, Ю. Шапорина и др.

Ключевые слова: история русской литературы 1920-х годов, литературный быт, текстология.

Valentina A. Shchegoleva was an actress, the addressee of several poems by A. Blok, the wife of 
P. E. Shchegolev, a renowned historian of the Russian liberation movement and a prominent Pushkin 
scholar. Her Diaries are a part of the collection of the great Russian bibliophile M. S. Lesman. The 
Diary of 1919 offers an impressive picture of the post-revolutionary devastation in Petrograd; the 
Diary covering 1923–1929 refl ects a number of episodes concerning the literary and artistic life of 
the day, and contains lively portraits of the members of «Serapion Brothers» group, as well as of 
E. Zamyatin, O. Forsh, K. Petrov-Vodkin, Yu. Shaporin, etc.

Key words: history of the Russian literature of the 1920s, daily routine, textual studies.
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«ЧТО ЕСТЬ ПОЭЗИЯ?» 
ЗАМЕТКИ К ТЕМЕ «И. А. БУНИН И Е. А. БАРАТЫНСКИЙ»

WHAT IS POETRY? 
OBSERVATIONS ON THE TOPIC «I. A. BUNIN AND E. A. BARATYNSKY»

В статье рассматриваются параллели между художественными системами И. А. Бунина 
и Е. А. Баратынского: сходное понимание своей роли в литературном мире, связь творческого 
акта с воспоминанием, обращенность к родовой памяти как залогу бессмертия, сознание нераз-
рывной связи контрастных состояний души и  бытия. Влияние Баратынского усилилось после 
отъезда Бунина из России: только обретя опору в  элегической традиции, писатель смог пере-
создать и  собственный художественный мир, и  образную систему своих произведений. Проза 
Бунина первой половины 1920-х годов вбирает в себя целый комплекс мотивов и прямых цитат 
из поэзии Баратынского, чьи «Отрывки из Поэмы: Воспоминания» (1819) могут быть прочита-
ны как метаописание бунинского мира эмигрантских лет.

Ключевые слова: И. А. Бунин, Е. А. Баратынский, эстетика, философия, поэзия.

The article outlines the parallels between the artistic systems of Ivan Bunin and Evgenii 
Baratynsky. They shared the same view concerning their role in the literary world, the connections 
between creativity and reminiscences, the way they treated their familial memory as a guarantor of 
immortality, their awareness of the unbreakable link between the contrasting states of soul and exist-
ence. Baratynsky’s infl uence grew after Bunin’s departure from Russia: only once he had found sup-
port in the elegiac tradition, Bunin managed to recreate both his own artistic world and the fi gurative 
system of his art. The stories Bunin wrote in the fi rst half of the 1920s absorbed a signifi cant body of 
motifs and direct quotes from Baratynsky’s poetry. The latter’s Fragments from the Poem: Recollec-
tions (1819) can be read as a meta-description of the world of Bunin’s émigré years.

Key words: I. A. Bunin, E. A. Baratynsky, aesthetics, philosophy, poetry.
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ТЕЗИСЫ ДОКЛАДА С. М. СОЛОВЬЕВА О ПОЭЗИИ Е. А. БАРАТЫНСКОГО

ABSTRACTS OF S. M. SOLOV’EV LECTURE 
ON EVGENII BАRATYNSKY’S POETRY

В научный оборот вводятся тезисы доклада С. М. Соловьева «Поэзия Боратынского». С этим 
докладом Соловьев выступал на заседаниях подсекции русской литературы в ГАХН 10 апреля 
и 29 мая 1925 года. Публикация тезисов призвана раскрыть филологический метод Соловьева, 
а также уточнить сложившееся представление об изучении творчества Е. А. Баратынского в ГАХН.

Ключевые слова: С. М. Соловьев, ГАХН, Е. А. Баратынский, поэзия, эстетика, история ли-
тературоведения.

The article introduces the academic community to the abstracts of S. M. Solov’ev’s lecture 
Baratynsky Poetry. The lecture was in two parts, and was delivered at the meetings of the Russian 
Literature Department of GAKhN on the 10th of April and 29th of May 1925. The abstracts are in-
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strumental for tracing Solov’ev’s philological method and gaining better understanding of how Ba ra-
tynsky’s poetry was studied in GAKhN.

Key words: S. M. Solov’ev, GAKhN, E. A. Baratynsky, poetry, aesthetics, history of literary 
studies.
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АЛЕКСЕЙ РЕМИЗОВ И ЕГО «ИСТОРИЧЕСКИЙ ЧИТАТЕЛЬ»
(ИВАН ЛУКАШ — КРИТИК РОМАНА «ВЗВИХРЕННАЯ РУСЬ»)

ALEXEI REMIZOV AND HIS «HISTORICAL READER»
(IVAN LUKASH AS THE CRITIC OF THE NOVEL RUSSIA SWIRLED UP)

Статья посвящена малоизвестному критическому отклику на роман А. М. Ремизова, кото-
рый в истории русской эмигра ции стал первым творческим опытом осмысления революционной 
стихии через призму автобиографической прозы. Автор исследует особенности рецепции романа 
с точки зрения «исторического» читателя — современника, исторический и культурный опыт ко-
торого соотносим с жизненным и творческим горизонтом писателя. Редкие эпистолярные мате-
риалы реконструируют историю отношений И вана Лукаша и Алексея Ремизова.

Ключевые слова: русская эмиграция, критическая рецепция, «исторический» читатель, ре-
волюционная стихия, автобиографическая проза, А. М. Ремизов, И. С. Лукаш.

The article deals with an obscure critical response to the novel by A. Remizov, that tur ned to be 
the Russian emigrees’ fi rst creative attempt of un derstanding the revolutionary disaster through the 
prism of autobiographical prose. The author details the reception of the novel from the perspective of 
the «historical» reader — a contemporary whose historical and cultural experiences are similar to the 
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mundane and creative experiences of the writer. Rare epistolary materials help to reconstruct the 
history of the relationship between Ivan Lukash and Alexei Remizov.

Key words: Russian emigration, critical reception, «historical» reader, revolutionary element, 
autobiographical prose, A. Remizov, I. Lukash.
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«ТЕХНИКА ИСКУССТВЕННЫХ ШВОВ»:
К ТИПОЛОГИИ ЗАПИСНЫХ КНИЖЕК М. М. ЗОЩЕНКО

«ARTIFICIAL SUTURE TECHNIQUE»:
ON THE TYPOLOGY OF THE NOTEBOOKS BY M. M. ZOSHCHENKO

Феномен «записной книжки» в  наследии Зощенко рассматривается в  нескольких ипоста-
сях: писательская лаборатория, мотивация повествования, атрибут сюжета, характеристика пер-
сонажа. В Пушкинском Доме в фонде Зощенко собраны 14 из сохранившихся записных книжек 
с записями творческого характера и подготовительные материалы к неустановленным произве-
дениям. Особое внимание уделено анализу их структуры, тематических разделов, закономерно-
стям пословичных комплексов.

Ключевые слова: черновик, генезис текста, паремия, клише, блокнот, речь, архив.

The phenomenon of the «notebook» in the legacy of Zoshchenko is considered in several guises: 
the writer’s laboratory, narrative motivation, a feature of the plot, character description. The Insti-
tute of Russian Literature (Pushkinskij Dom) houses 14 of Zoshchenko’s preserved notebooks with 
manuscript marginalia and preparatory materials for unidentifi ed works. Special attention is paid to 
the analysis of their structure, thematic sections, patterns of proverbial complexes.

Key words: draft, genesis of the text, parremia, cliche, notebook, speech, archive.
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«ЮБИЛЕЙ» А. П. ЧЕХОВА: 
НЕИЗВЕСТНОЕ НАЧАЛО СЦЕНИЧЕСКОЙ ИСТОРИИ

THE ANNIVERSARY BY A. P. CHEKHOV:
UNKNOWN BEGINNING OF THE STAGING HISTORY

До сих пор не было каких-либо сведений о постановках чеховского «Юбилея» ранее 1900 го-
да. Предлагаемая заметка содержит факты о мировой премьере пьесы Чехова 31 марта 1893 года 
в Киеве.

Summaries



324

Ключевые слова: Н. Н. Соловцов, «Киевлянин», мировая премьера, сценическая история, 
литературная борьба 1880–1890-х годов.

There has been no information concerning the stage performances of Chekhov’s The Anniversary 
before 1900. The article outlines the world premiere of Chekhov’s play on March 31, 1893 in Kiev.

Key words: N. N. Solovtsov, Kievlyanin, world premiere, stage history, literary struggle of 1880–
1890s.
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НОВОНАЙДЕННЫЙ ЭКСПРОМТ ФЕДОРА СОЛОГУБА.
ИЗ ДОПОЛНЕНИЙ К DUBIA

A NEWLY FOUND IMPROMPTU BY FYODOR SOLOGUB.
AN ADDITION TO DUBIA

Публикация знакомит с неучтенной исследователями мемуарной заметкой А. В. Карташева 
о Федоре Сологубе, напечатанной в малодоступном журнале «Борьба за Россию» (Париж, 1929); 
в научный оборот вводится сообщенный мемуаристом антимонархический экспромт Сологуба 
периода Первой русской революции, соотносимый с ходившими, но утраченными неподцензур-
ными текстами поэта, такими как, например, сатирический цикл «Царская пастила» (1905).

Ключевые слова: Федор Сологуб, мемуары, А. В. Карташев, политическая сатира, револю-
ция 1905 года.

The article introduces A. V. Kartashev’s memoir note about Fyodor Sologub, which was pub-
lished in the obscure magazine Fight for Russia (Paris, 1929) and thus missed by the researchers; 
Sologub’s anti-monarchical impromptu, recorded by the memoirist during the First Russian Revolu-
tion, is introduced to the academic community; it is correlated with the poet’s uncensored texts that 
circulated and were subsequently lost, such as the satirical cycle «The Royal Pastille» (1905).

Key words: Fyodor Sologub, memoirs, A. V. Kartashev, political satire, revolution of 1905.
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ЛИТЕРАТУРА И ГОСУДАРСТВЕННАЯ ВЛАСТЬ В РОССИИ XIX ВЕКА
Обзор новых исследований

LITERATURE AND STATE POWER IN THE 19TH CENTURY RUSSIA 
Review of new publications

В предлагаемом обзоре рассмотрены в основном исследования последних лет, посвященные 
изучению биографии и творчества российских писателей-чиновников XIX века, действовавших 
и в поле власти, и в поле литературы. Внимание уделено как работам об отдельных авторах и пуб-
ликациям служебных материалов в собраниях сочинений, так и обобщающим трудам по теме.

Ключевые слова: русская литература, социология, цензура, власть, государство, чиновник.

This review deals primarily with the recent studies devoted to the lives and art of the Russian 
writers-cum-offi cials of the 19th century, who were active both in the fi eld of statehood and literature. 
The author was interested in both the works on individual authors and the publication of offi cial ma-
terials in collected works, as well as in the review works on the topic.

Key words: Russian literature, sociology, censorship, power, state, offi cial.
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ПОЭТИКА ПРОМЕЖУТКА КАК НАУЧНАЯ ПРОБЛЕМА

THE POETICS OF THE GAP AS A RESEARCH PROBLEM

Рец. на: Ананко Я. Каникулы Каина: Поэтика промежутка в берлинских стихах В. Ф. Хода-
севича. М.: Новое литературное обозрение, 2020. 320 с.

[Review:] Ananko Ia. Kanikuly Kaina: Poetika promezhutka v berlinskikh stikhakh V. F. Kho-
dasevicha. M.: Novoe literaturnoe obozrenie, 2020. 320 s.

Ольга Борисовна Карасик-Апдайк

профессор кафедры русской и зарубежной литературы 
Казанского федерального университета

Olga Borisovna Karasik-Updike

Professor, Department of Russian and World Literature, Kazan Federal University

karassik1@yandex.ru

Ирина Евгеньевна Лунина

профессор, зав. кафедрой истории зарубежных литератур 
Московского государственного областного университета

Irina Evgenievna Lunina

Professor, Head of the Department of History of World Literatures, 
Moscow Region State University

lounir_odin@mail.ru

ЖИЗНЬ И НАСЛЕДИЕ М. М. БАХТИНА В ДВУХ САРАНСКИХ МОНОГРАФИЯХ

MIKHAIL BAKHTIN’S LIFE AND LEGACY IN THE TWO MONOGRAPHS 
FROM THE CITY OF SARANSK
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Рец. на: Михаил Михайлович Бахтин: проблемы изучения биографии и научного насле-
дия: монография / О. Е. Осовский, В. Л. Махлин, В. И. Лаптун [и др.]; отв. ред. С. А. Дубров-
ская. Саранск: Изд-во Мордов. ун-та, 2019. Вып. 1. 176 с. (Бахтинская энциклопедия: мате-
риалы); Михаил Михайлович Бахтин: личность и  наследие: монография  / О.  Е. Осовский, 
В. П. Киржаева, С. А. Дубровская [и др.]; отв. ред. С. А. Дубровская. Саранск: Изд-во Мордов. 
ун-та, 2020. [Вып. 2.] 232 с.

[Review:] Mikhail Mikhailovich Bakhtin: problemy izucheniia biografi i i nauchnogo naslediia: 
monografi ia / O. E. Osovskii, V. L. Makhlin, V. I. Laptun [i dr.]; otv. red. S. A. Dubrovskaia. Saransk: 
Izd-vo Mordov. un-ta, 2019. Vyp. 1. 176 s. (Bakhtinskaia entsiklopediia: materialy); Mikhail Mikhai-
lovich Bakhtin: lichnost’ i nasledie: monografi ia / O. E. Osovskii, V. P. Kirzhaeva, S. A. Dubrovskaia 
[i dr.]; otv. red. S. A. Dubrovskaia. Saransk: Izd-vo Mordov. un-ta, 2020. [Vyp. 2.] 232 s.
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